

LE REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 25 de junio de 1912 || Núm. 135

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 22.—En el memorial presentado por el Ministro de Marina dice que ha llegado el momento de estudiar el asunto de la construcción de un tercer dreadnought, habiendo el Gobierno esperado la resolución de las dificultades acerca de la artillería.

Río Janeiro, 22.—El proyecto de ley introducido al Senado establece la libre introducción de maquinarias para las casas empacadoras de carne.

Puntarenas 22.—Informan que el *Aguila* que fué enviado en busca de los sobrevivientes del vapor Americano «Vergines» regresó después de larga excursión por el Cabo de Hornos sin encontrar nada y sin señales del desastre. Debido al fracaso del ferrocarril entre Valparaíso y Buenos Aires, que se debe á los malos manejos de los superintendentes generales y al terrible invierno, el Gobierno ha ordenado el estudio de otra ruta por vía Villarica para concertarse en Neuquén en Argentina con la línea de Bahía Blanca.

París, 22.—Rumórase que se prepara una crisis ministerial, renunciando muy pronto Mr. Pointcaré y también Burgeois quienes no están satisfechos con la reforma de la ley electoral.

Madrid, 22.—Falleció el señor Sánchez Pérez. Persiste el pesimismo en la aprobación de las mancomunidades; Canalejas ha consultado con los prohombres del liberalismo ó insiste en hacerlo cuestión del Gabinete y no logrando la votación dimitirá. En el Consejo de Palacio Canalejas detalló los proyectos de las mancomunidades.

Alcalá, 22.—José Ortiz escondióse en el cortijo de Antonia Larella, hermosísima mujer, y para vengarse de los desdenes amorosos de ésta la asesinó lo mismo que á la madre y una tía; huyó.

Viena, 22.—En la Estación, en un carro del ferrocarril fué encontrado el cadáver de la Condesa Alice Alberti, de 30 años de edad, era sobrina del Conde Touyay, esposo de la ex-Princesa Stephanie, tenía un balazo en el corazón y sobre el pecho un crucifijo de plata y á un lado el cadáver del barón Suertely, de 20 años, con un balazo en la cabeza, también se encontró una carta en que explicaban que amándose y no pudiendo casarse preferían morir juntos. Recomendaban que á sus despojos se les diera buen tratamiento.

San Thomas 22.—El vapor Magdalena de la Royal Mail que llegó de las Barbadas anuncia que el 15 encontró una barca italiana «Dencunino», que pedía auxilio por que se encontraba sin provisión. La «Dencunino» salió de Penzcoia con destino á Montevideo el 25 de febrero, llegó al Brasil, pero las corrientes y una fuerte tempestad la arrastraron durante 40 días con poquísimas provisiones.

Valencia, 22.—Vicenta Andreró, solterona, testó en su fortuna á favor de la Iglesia, sus parientes tratan de anularlo, apareció muerta con la boca tapada, han sido detenidos parientes.

Chicago, 21.—Roosevel cada vez más amenazante, habla de retirar sus delegados y formar una convención aparte, que separándose del partido republicano, crea un nuevo partido con sus partidarios.



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Variedades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corte y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos!

-Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Pasa á la 4ª página.

¡ADELANTE!

Para Carmen Lira

¡Qué mágico poder tiene la niñez! Cuando resuenan las dulces voces infantiles en alegres juegos, elevando inconscientemente ese himno de amor que sólo el niño sabe entonar, el hombre se detiene, escucha encantado, y desde el fondo de su alma responde un sentimiento de infinita ternura, un sentimental de cariño que inunda las inocentes criaturas con quienes se identifica creyéndose él también en aquella etapa encantadora de la vida. ¡Tal es el ensueño de la edad primera!

Cuando se observa desde otro aspecto la infancia, no ya solamente entre juegos y alegrías, sino en conjunto, como muchedumbre pensante, como sociedad en embrión que descansa confiada sobre el regazo de instructores que laboran en sus jóvenes cerebros, inculcando á la par de la luz del saber, la abnegación y la suavidad para modelar su carácter moral, entonces el entusiasmo es delirante y de todo pecho noble brota un aplauso á los educadores que en su tarea meritoria, ofrecen al hogar y á la patria de mañana, dignos ciudadanos y madres amorosas!

En días pasados hubo en la capital una oleada de ese entusiasmo, el cual se desbordó sobre los círculos sociales y periodísticos; se trataba de la festival que organizó la Escuela de Parvulos n.º III, donde se libertaron centenares de avejillas; aquello hizo palpitar de alegría muchos corazones.

Por mi parte confieso que, á pesar de los hilos de plata que no escasean en mi cabeza, deliré también creyéndome joven como un niño, y dejé que revolotearan libres, cual otros seres alados, los recuerdos de juventud sobre el campo florido del hogar Paterno, del santuario de amor donde recibimos desde los primeros años de vida el pan de la enseñanza y la miel de la caridad—manjares que el tiempo no deteriora y herencia sagrada que jamás se agota.

Asocié un recuerdo al otro: comparé los goces disfrutados cuando niño en mi tranquilo hogar, con la sencilla fiesta que á las escolares de hoy, ofrecieron sus bondadosas maestras, y hallé que en ambos lucía una misma antorcha: la instrucción; y que palpitaba un mismo elevado sentimiento: la piedad y la dulzura para con los seres más humildes de la creación.

Entonces revivió en mi memoria la poética figura del «Poverello» que há siete siglos vino al mundo y cuyas virtudes á pesar de la edad no ha podido desvanecer el tiempo; antes bien son vivificadas cada día más por los

afamados artistas que se inspiran en el inimitable sentimiento de bondad y de amor á lo bello de que siempre dio pruebas Francisco de Asís, el santo varón, «amigo de nuestros hermanos inferiores los animales, quien á fuerza de caridad en donde reina sólo la lucha, la rivalidad, el oscurantismo y la antagonía entre el hombre y las cosas» halló con admirable inspiración la unidad del plan divino en la naturaleza entera.

¡Qué bien se amolda el espíritu generoso del inolvidable autor del salmo lírico «Cántico á las Criaturas» con las universales enseñanzas de fraternidad que no son sólo patrimonio suyo, sino del género humano que quiere seguir las sublimes lecciones de amor que el Humilde Maestro de Nazareth predicó al mundo hace ya 20 siglos!

Mas para que no se diga que confiamos estos asertos tan sólo al recuerdo, vamos á sacar de empolvados anaqueles un libro que narra la biografía de aquel Santo, echada al olvido por los que con burla creen destruir los tiernos sentimientos piadosos del niño, estimulando así su crueldad. Hélos aquí: «En cierta ocasión, al bordear las orillas del lago de Rieti, un pescador le regaló un ave acuática acabada de coger. Aceptóla el Santo, pero doliéndose en seguida de ver al ave cautiva, abrió las manos y la dejó en libertad; mas el ave tan blando había encontrado el lecho de la mano de San Francisco, que ni aún por la fuerza quiso su libertad».

El mismo Santo, «Levantando la consideración al primero y supremo origen de todas las cosas, halló que subían abundantemente las aguas de la piedad en su alma hasta anegarla de dulzura y enternecimiento por todas las cosas creadas llamándolas *hermana ó hermano*, porque en todas ellas descubría las huellas luminosas de la misma mano que le había dado el ser.»

Setecientos años han transcurrido desde que esas enseñanzas salieron de los labios del humilde monje de Asís y, sin embargo, una gran parte de la humanidad llamada á seguirle, desoye sus clamores, más aún, ríe de sus doctrinas.

Pero no importa, nunca es tarde para recibir y difundir la luz. La generación presente de nuestra pequeña Costa Rica se inspira en saludables fuentes y el Magisterio recoge feliz el fruto de sus desvelos.—¡Adelante!

APAIKAN

Al pie del editorial

Una pluma espiritual trazó las líneas que hoy ocupan nuestra sección de honor. Es tan raro que el sentimiento de nuestras mujeres se diluya en la forma tangible y provechosa que la prensa ofrece, y son tan excepcionales entre nosotros las mujeres que se han atrevido á romper los moldes viejos, trayendo al concierto de la intelectualidad patria el concurso de su mente, que nos sentimos fascinados ante las manifestaciones her-

GRANDES MEJORAS

en la cañería de la villa del Naranjo

Hace pocos días fueron pedidos los tubos de hierro al exterior para sustituir los de barro que sirven para el abastecimiento de gua de la villa del Naranjo.

Con esta mejora cesarán las dificultades que por largo tiempo ha tenido aquel vecindario con la escasez de agua debido á las filtraciones y rotura de los tubos.

Pronto se dará principio á los trabajos bajo la dirección de un Ingeniero competente.

OPORTUNIDAD!

¿Quiere U, comprar un negocio de poca plata y que produce un 50 o/0? Para informes en esta redacción.

mosas de vida y de inteligencia que nos presentan algunas.

Sí, ¡adelante!, que con vosotras, las devotas del arte y del sentimiento, estamos muchos, admiradores vuestros y admiradores del sentimiento y del arte,

La distinguida escritora *ApaiKAN*, merece nuestro sincero elogio y el homenaje de nuestro profundo respeto. Ella sabe que en esta humilde hoja, siempre encontrarán acogida cariñosa sus valiosas producciones.

DE RIO SEGUNDO

(POR TELÉGRFO)

A EL REPUBLICANO

El pueblo pide al señor Presidente de la República el aumento de una alta de Policía, pues en ninguna administración ha tomado tantas proporciones juego de dados: además inmoralidad que causa desprestigio. Encarecidamente suplicamos al Jefe de la Nación poner oído á lo dicho.

CORRESPONSAL

Doctora JARWISA DE PICADO

—Médica-Cirujana—

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.

« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

BANCO HIPOTECARIO

Exposición y proyecto respectivos presentados al Congreso Constitucional por el diputado

Alfredo González

SEÑORES DIPUTADOS:

Uno de los principales deberes que tenemos los que hemos sido honrados con el mandato popular para integrar esta Cámara, es el de trabajar de una manera efectiva por el desarrollo de las industrias que constituyen el nervio de la riqueza nacional, tanto por el beneficio que eso significa para los asociados, como por las ventajas fiscales que el Estado deriva de una situación próspera de esas industrias, ya que en los tiempos que corren y entre pueblos que practican la ley de la propiedad privada y la teoría de los derechos individuales, el patrimonio del Estado consiste principalmente en una situación floreciente de las industrias particulares. Fomentar ese florecimiento es, pues, señores diputados, facilitar al Estado los medios de atender á sus necesidades y contribuir eficazmente al desarrollo de las fuerzas productoras del país.

Es indiscutible que nuestra industria principal es la agricultura y que las buenas ó malas cosechas son signos de buenos ó malos tiempos para Gobiernos y gobernados.

Mantener, pues, un progresivo aumento de cosechas debe ser el objetivo de los Gobiernos. Las últimas evoluciones económicas llevadas á cabo por la actual administración y el apoyo y reorganización que se ha dado al departamento nacional de agricultura han tenido en mira aquel objetivo.

Rebajar el interés por medio de la abundancia de capitales y propagar los medios que la ciencia aconseja para obtener el mayor producto de la tierra, ha sido la preocupación constante del actual Gobierno. El buen resultado se ha obtenido, sin embargo, sólo en parte. El dinero proveniente del empréstito francés que pagó el Gobierno á los acreedores internos, no fué todo á parar á manos de los agricultores como se esperaba. Ese dinero, casi todo en manos de personas desconocidas, acostumbradas á una renta segura sin esfuerzo alguno, ó incapaces para manejarlo por sí mismas, no era fácil que fuera á llenar las necesidades que se previeron, tanto más, cuanto que los Bancos, comprendiendo la situación, abrieron de par en par las puertas de sus cajas para que entrara en forma de depósito con un interés moderado, ó de aumento de sus capitales por la creación y venta de nuevas acciones.

Los Bancos, así, vigilantes de sus propios intereses, dirigidos por hábiles financieros que cuentan con la fuerza poderosa del monopolio del dinero que ellos ejercen, han nullificado en gran parte los buenos deseos del Gobierno impidiendo, por el ingreso de sus arcas, la competencia del dinero de los acreedores pagados por el Estado.

No crítico la actitud de los Bancos; su fin no es la beneficencia ni el fomento de las industrias que dan vida á la Nación. Han sido creados para distribuir buenos dividendos y aumentar progresivamente sus fondos de reserva y por lo mismo deben aprovechar todas las operaciones que tiendan á ese objeto.

Toca á este Congreso el velar por el desarrollo de las industrias y porque las medidas que en ese sentido haya tomado den todo el provecho posible. El dinero francés se trajo para beneficio del agricultor; debemos legislar para que ese beneficio se realice; debemos fundar un banco cuyo fin no sea hacerse cada vez más poderoso, sino simplemente un intermediario entre el desconfiado capitalista y el necesitado propietario; un Banco que nacido de una ley y fiscalizado debidamente por el Estado, rinda completa garantía al prestamista y positivo provecho al agricultor. Debemos, pues, pensar en la creación de un Banco Hipotecario.

La necesidad de esa institución se respalda en todo el país: los agricultores ven en ella su salvación, pero aunque se ha hablado y escrito mucho acerca del particular, nadie ha pensado,—á menos que yo sepa,—en proponer la reforma.

Como el momento actual es oportuno para llevar á cabo esa idea,—tanto porque hay dinero en el país como porque el Gobierno tiene crédito para impulsarla en caso necesario,—creí de mi deber estudiar la cuestión, formular el respectivo proyecto de ley creando un Banco Hipotecario para que esta Cámara le dispense el honor de acogerlo aún cuando no sea más que con el objeto de abrir la discusión de este asunto tan importante y trascendental para la vida económica nacional y llegar, aún cuando no sea en la forma propuesta por mí, á la resolución de este difícil y complejo problema. Debo, ante todo, hacer una manifestación: mi trabajo en este asunto ha consistido simplemente en estudiar las instituciones hipotecarias de los países más adelantados de Europa y América; la constitución de la propiedad y del crédito inmueble donde existen esas instituciones y luego hacer las aplicaciones del caso consultando nuestras condiciones políticas y económicas y la legislación existen-

te en Costa Rica relativa á este asunto sobre Registro Público de la Propiedad y de las Hipotecas, Derecho Civil y Comercial.

De mi estudio sobre el particular he deducido que el tipo de Banco Hipotecario que nosotros debemos adoptar es el existente en Chile con el nombre de Caja de Crédito Hipotecario, fundada en 1855. Esa institución chilena sirve para probar cuánto puede una generosa y previsora iniciativa en un país para aumentar su riqueza y bienestar. La Caja de Crédito Hipotecario chilena ha sido un factor importantísimo en el desarrollo de su industria agrícola y sus beneficios se han extendido últimamente hasta la clase obrera permitiéndole el ahorro y la manera de construir habitaciones baratas. Para juzgar del maravilloso desenvolvimiento de esa institución, baste decir que en los doce primeros años de su vida sea del año 1856 al 1868, el promedio anual de préstamos fué de \$ 584,300 y el año de 1900 el total de esos préstamos alcanzó á la respetable suma de \$ 48,649,900.

El objeto de esa institución es dar dinero á largos plazos pagadero por anualidades que comprendan intereses y amortización. El agricultor que no pueda conseguir dinero para devolverlo con la lentitud que él á su vez lo recibe de la tierra, tiene por fuerza que fracasar. Cualquiera que haya tenido oportunidad de fijarse en los libros del Registro de Propiedad podrá, con tristeza, haberse convencido de la historia de los propietarios de nuestras fincas. Hipotecadas cinco, seis y ocho veces por sus diferentes dueños á Bancos ó prestamistas, sus sucesivos propietarios apenas han podido ser administradores sin sueldo de sus acreedores. El capitalista, señores diputados, ha sido siempre el verdadero y omnipotente dueño de esas fincas, y el pobre agricultor, el hombre acongojado que se levanta con la aurora, se acuesta con el crepúsculo y que cada tres meses tiene que abandonar su trabajo para limpiar una prórroga, pagar intereses crecidos adelantados, junto con el timbre correspondiente, mientras llega el momento de entregar definitivamente su propiedad al acreedor. El Banco que propongo viene á libertar de esa esclavitud odiosa al agricultor: le dará el dinero por diez, veinte ó más años, y mediante una suma semestral fija que pagará, habrá, al cabo del tiempo, saldado su crédito, sin más garantía que su propia finca, sin haber molestado á persona alguna para fiador y sin compromisos de gratitud ó de temor para con un acreedor exigente é inconsiderado. Ese Banco será el intermediario entre el capitalista y el agricultor. Hasta hoy esos intermediarios han existido en Costa Rica en los Bancos de emisión, pero siendo estos Bancos de carácter puramente comercial, si bien han servido para recoger el dinero de los ricos, no así para que ese dinero vaya al agricultor en la forma de largo plazo y cuotas comprensivas de intereses y amortización que le es indispensable para su verdadero engrandecimiento.

(CONTINUARÁ).

Recluido en el Asilo Chapuí

El señor Pablo Rodríguez, vecino de San Francisco de Dos Ríos fué trasladado á esta capital para su ingreso en el Asilo Chapuí, por presentar síntomas de enajenación mental previo examen hecho por el Médico del Pueblo Dr. Barriónuevo, quien ordenó su ingreso para su observación y tratamiento.

Movimiento diario

Los que nacen

Tobías, de Dolores Selva.
María, de Rosendo Barrientos y Cleofas Rodríguez.
Celina, de Daniel Herrera y Eva Marcano.
Carmen, de Gertrudis Marín.

Los que mueren

Valeriano Madrigal, 3 años.
José Rojas.
Josefa Mora, 2 años.
Carmen Marín.
Elida Guevara, 6 meses.

La conferencia de Bermúdez EN LA Sociedad de Trabajadores

Los obreros se agitan, se organizan y lo que ayer pareció un imposible, es hoy un hecho simpático: se agrupan para oír la palabra docta, el caluroso discurso, la conferencia instructiva y amena.

Es fuerza confesar que hemos avanzado en cuanto á la cultura obrera.

Antenoche al menos se llevó á efecto una fiesta por demás atractiva en la «Sociedad de Trabajadores» á cuyos salones acudió una numerosa concurrencia en la que se distinguió el elemento femenino, á escuchar la palabra docta del caballero nicaragüense don Alejandro Bermúdez. La conferencia que versó sobre «Las fuerzas colectivas» es una pieza que como todo lo del orador Bermúdez, posee solidez, donosura y un gran aliento emancipador.

Recalcó en toda su peroración una tesis, y sobre ella y al rededor de ella alzó el clamoreo de sus argumentaciones en su favor, clamando por la educación del carácter del obrero, exaltando las virtudes del obrero de carácter como salvador en todos los conflictos y como patrocinador de las más arduas y magnas realizaciones.

Defilaron uno á uno, evocados por sus palabras, sobre el pedestal de sus acciones, grandes gestos que la Historia ha guardado como fulguraciones de triunfo, los hombres cuyo carácter templado al fuego de la vida—ha sido el todo de sus victorias; y en la enumeración de esos grandes caracteres oímos los nombres de Sócrates, de Lincoln, de Stepson, de Napoleón y del eterno, del blondo Galileo, del dulce rabi que supo ser un formidable apóstol que fustigara mercaderes, perdonara meretrices y amara los canes tristes.

Vibró también en los labios del ilustre conferencista, la candente frase de protesta contra los que engañan y embaucan al obrero para saciar sus ambiciones de lucro personal, y el *acusó*, la recriminación para los que desde el montículo gubernativo y sin recordar que hay aún montaña más altas—que fueran audaces Chimborazos si el ideal de solidaridad fuese una realidad—niegan á la abnegada legión de los hombres que trabajan, el derecho á influir en la marcha de sus intereses y á saber siquiera como los manejan sus administradores.....

Todo ello fué en la conferencia del señor Bermúdez altivez y donosura. Así lo comprendió el auditorio y supo premiarlo con su entusiasta ovación.

Muy bien; á la altura del propósito estuvo el señor Bermúdez.

Una comisión que la Sociedad de Trabajadores de Alajuela envió á esta como representación suya en la conferencia, fué fraternalmente atendida por los artesanos, y por encargo de la Directiva del Centro, les dio pública bienvenida un joven literato ahí presente. Luego el baile animado y armonioso puso término al acto intelectual y se prolongó hasta las primeras horas del lunes.

Así se va poco á poco á la conquista del futuro, y ese futuro será un bien inextimable para los que por él se batieron bravamente.

ROBERTO VALLADARES

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacifico analizada por la mejor, y más barato el fieta. Precios sin competencia. Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turrucares con CUSTODIO ALFARO.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

Representante General: *Simon Amador S.* Costa Rica

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Fue aprobado en segundo debate el proyecto general sobre pensiones.

Se aprobó la admisión de un proyecto de ley que tiende a favorecer la clase trabajadora que presta sus servicios a las empresas bananeras y mineras.

Presidente.—Está en discusión y último debate el proyecto de reformas constitucionales acerca de Gobernadores y Jefes Políticos.

Escobar.—Esa reforma es inconveniente por la pérdida de tiempo para los pueblos que han de tomar parte en las luchas políticas.

Santos.—Contesta varios cargos personales al señor Briceño y al señor Escobar. Es partidario de esa disposición y la defiende.

Amador.—Expone razones no muy afinadas. Tampoco está de acuerdo con esa reforma.

Alfaro.—Su voto es negativo. No debe ser por elección popular la elección de Gobernadores y Jefes Políticos.

González, Alfredo.—Lee un brillante y concienzudo discurso, y consigna su voto adicto a esa reforma.

Vargas Calvo.—Extraña el silencio de muchos diputados que las toca hablar en este asunto y dice han enmudecido. Lanza un reto para los que aun no han expuesto sus ideas, temiendo que esta reforma fracase.

Alfaro, Juan.—Toma la palabra para decir que en este asunto se han oído ya tantas opiniones que no había para qué cansar a la Cámara, cuando cada diputado ya trae su opinión. Contesta al señor Vargas Calvo diciéndole que los verdaderos republicanos, de ahora y de años atrás, mantienen en firme sus ideas. Si esta reforma fracasa es porque la tercera parte de los señores diputados han sido enemigos del Partido Republicano.

Fernández, Máximo.—Realmente el Sr. Vargas nos hace hablar. La causa de que esta reforma fracase ya lo ha expuesto el señor Alfaro: «no habrán los dos tercios del Congreso para que triunfe esa reforma». Debo hacer constar que no somos nosotros los nuevos diputados republicanos los que hemos empujado esa reforma que hace dos años fué presentada. No es un simple anhelo de halagar a

las masas ni a los pueblos para traer adeptos, lo que hizo que los republicanos consignaran esa reforma en el programa; la trajo la fuerza de los acontecimientos; ha sido el convencimiento de ciudadanos libres que desean el bien del país en general.

El señor Presidente de la República, no con fines determinados, no por arditos políticos, sino después de haberlo estudiado y meditado con grandes deliberaciones, suscribió ese programa, que vino a ser un documento histórico en los anales de Costa Rica, a pesar de todas las intrigas que fragian los enemigos del Partido Republicano.

A su lujoso y deseo el Partido Republicano suprimió el palo que se daba en los cuarteles, se consiguó la libertad electoral, no puesta en letras de molde sino efectiva, suprimió la Comisión Permanente, etc.

Si fracasa la reforma es por otras razones perfectamente preconcebidas y sabidas de todos. Aquí delante de estas tribunas no somos políticos y debemos desasosonarnos de toda idea, para pensar que aquí no representamos intereses particulares, sino los intereses de la nación.

La libertad no hace daño a los pueblos y si el pueblo de Costa Rica ha podido hacer elecciones libres para Presidente y electores, perfectamente la puede hacer para Gobernadores y Jefes Políticos.

Contesta por último diciendo que nuestro silencio no compromete a la reforma.

Los republicanos de los pueblos saben que las reformas que se discuten llegarán a tener una realidad el día que el Partido Republicano lograra implantar sus ideales.

Coto Fernández.—Habló largamente acerca del programa firmado en la Convención Republicana. Sobre la elección de Gobernadores y Jefes Políticos, a través del punto de vista técnico expuso que mientras no sea llevado a cabo por elección de los pueblos, Costa Rica no será sino una República de nombre, no de hecho.

La sesión se levantó quedando con el uso de la palabra el señor Coto F.

APUNTES SOBRE nuestra Educación Nacional

IV

El desarrollo integral de las sociedades obedece a la ley del progreso dentro del tiempo; la historia de la civilización no es sino la virtud de la especie dentro de la serie; el movimiento ascensional de una conquista por el esfuerzo y por la investigación. Sabemos que las maravillas de la electricidad, que el automóvil, que el aeroplano y los mil descubrimientos e invenciones que subliman la vida, acusan la génesis de un progreso infatigable; una escala de experimentos y aplicaciones capaz de perfecciones diarias. Así, de la alquimia, nació la química; de la piedra filosofal, la sustancia llamada fósforo y del instinto genial del genovés, la América. El pueblo judío aparece en la historia como el sagrado de las revelaciones divinas y los hebreos tienen como carácter típico la obsesión religiosa, en la que los escribas, los rabinos y los masoretas adscribían al pueblo haciendo una amalgama de la religión, de la guerra y de la ley, y así, desde la cumbre del Sinaí se manifiesta Moisés como sacerdote, como legislador y como guerrero. Después de Jehová, que era la idea de Dios, se sucedió el cristianismo, herencia superior como doctrina social.

En el carácter de las naciones y la misión de los pueblos, los fenicios iniciaron la navegación y el comercio, el pueblo helénico simboliza la belleza plástica en consorcio con la belleza intelectual; Roma la jurisprudencia y la conquista militar, y hoy Alemania la cultura científica, Inglaterra el trabajo industrial, Italia como Grecia, la cultura estética, España como Roma, la literatura y la vida militar; Francia como todas, la cultura integral y Europa entera, la civilización. Todos los pueblos aportan una característica social por llenar, y la América Española, urgida por los intercambios comerciales y diplomáticos con las grandes naciones, sigue los paradigmas de aquellas, en cuanto a la asimilación del progreso y de la cultura por sus contactos, y en cuanto a la lucha universal, por sus constantes evoluciones.

En resumen diremos que nuestro desarrollo nacional, desclende de las filiaciones políticas y filosóficas de nuestra herencia en un aligro escaso de vida autónoma, y que arribamos a los campos de una evolución social, que dicho sea sin optimismos de bufón palaciego, presenta un aspecto bastante halagador; esto, comparando nuestro progreso con el desarrollo de las pequeñas naciones americanas. Somos un pueblo fácil de modelar, como bloque de blanda plasticidad, entusiasta, diligencioso y dócil, para el señoreo de los generosos ideales de redención.—Zuestrros defectos y nuestros vicios nacionales, han de quedarse entre las curvas del camino; en la marcha hacia las grandes regeneraciones y entre las actividades de todo género, avivadas por los tragines de la brega, cada día más complicada, de la lucha por la existencia. Civilización ó absorción, es el dilema de nuestra América!

DOMINGO MONGE

Junio 1912.

De Justicia

Juzgado 2º del Crimen

Se condenó a Luis Barquero Carbajal a 40 días de arresto por tentativa de hurto en perjuicio de Celso Fernández Agüero.

Se sobresee provisionalmente en sumaria seguida contra Juan Urrutia y Guillermo López por hurto en perjuicio de José María Castillo González.

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Nicolás Castro por depósito de licor clandestino, y el embargo de sus bienes hasta en cantidad de \$ 400.

Se ordena a todas las autoridades políticas de la República la captura de los reos Ernesto Moya García, Pablo Delgado, Timoteo González y Blas Segura por daño en perjuicio del Fisco.

Se corrieron traslados en causa contra Francisco Fernandez Perez por adulteración de licor.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

Ultimas noticias por cable

Chicago, 22.—Resultado de la votación por Taft 561, por Roosevelt 13, por Laflaete 41; por Cummeros 17. No votaron 343. Taft ganó con numerosa mayoría.

Buenos Aires, 23.—El Presidente Sáenz Peña obsequiará esta noche con un banquete y un baile en el Palacio del Gobierno, al señor Campos Salles Ministro del Brasil; será una reunión escogida y espléndida a la que asistirán como dos mil personas; dicha reunión será la más grande habida aquí.

Río Janeiro, 23.—La prensa se muestra alarmada por los cablegramas que recibe de Londres, que dan cuenta del buen éxito obtenido por Mu Cerklings en el descubrimiento del hule artificial, cuyo artículo puede vender a chelín la libra. En las gradas del teatro explotó anoche una bomba en momentos en que se reunían allí los altos empleados del Gobierno en unión del Gobernador del Ceara. No hubo desgracias personales.

Madrid, 23.—La inauguración de la Bolsa del Trabajo estuvo concurridísima. Hubo muchas adhesiones incluyendo los Burgols y muchos extranjeros. Entre los varios discursos que hubo se encuentran el del Presidente de la Bolsa del Trabajo de Barcelona, el del señor Ascarate y el del Vizconde de Eza y Santa María. El señor Capalejas ofreció el apoyo del Gobierno. Montero expresó a Calejas su opinión desfavorable acerca de las mancomunidades. Igual cosa hicieron los diputados, quienes manifestaron que como no se aprobaban las mancomunidades se retiraron del departamento.

Londres 23.—En la apertura del juicio sobre las causas que determinaron la desgracia del «Titanic», el fiscal Scanlon, representante de la unión de marinos y fogoneros declaró que el «Titanic» debió su desastre a la falta de competencia de la marina y que el Capitán Somay era igualmente responsable.

Sococheito, Oklahoma, 23.—Bandidos rompieron con 8 cartuchos de dinamita la caja del Banco del Estado. Sus empleados y vecinos despertaron a la detonación armandose una verdadera batalla entre los bandidos que estaban armados y los que trataban de evitar el robo. Duró la lucha una hora, se dispararon como cien tiros resultandó un muerto y dos heridos. Por fin los bandidos se escaparon llevándose 3 mil dólares.

El Paso, 23.—Los federales se han concentrado en los alrededores de Juárez, con mil hombres y buena artillería se ree que fácilmente tomarán a Juárez que está defendida por menos de mil vauzquistas; éstos han lanzado una proclama denunciando a Orozco como traidor a la causa de Gómez, publican cartas de Orozco en que invitaba a Gomez a entrar a México a tomar la presidencia provisional.

La Cruz, 23.—El General Huertas ha informado que el Coronel Arroyo ha tomado el pueblo de Batopilas, importantísimo paso para las montañas del mismo nombre.

Chicago, 23.—John Johnson ha sido acusado de tratar de vender un collar de brillantes por valor de 3 000 dólares sin haber pagado los derechos. La multa y derechos ascenden a 6 mil dólares.

Londres, 23.—Ha llegado el Príncipe de Gales, con motivo de su décimo octavo cumpleaños que será en la semana entrante; enseguida se regresará a París.

Chicago, 23.—Roosevelt retiróse como candidato; publica un manifiesto acusando a Taft, porque con su influencia le fueron rechazados los delegados siendo legítimos, robándole así 80 votos que imposibilitan su nombramiento; que la convención así formada no representa la mayoría republicana, sino la violencia y el fraude; que espera que sus partidarios se abstendrán de votar por ningún candidato.

Londres, 23.—Ha causado gran sensación el descubrimiento de encontrarse entre los detectives varias mujeres que des empeñan igual cargo.

San Petersburgo, 23.—La Duma ha pasado una ley autorizando el gasto de 645 millones para la construcción de la armada. Esto colocará a Rusia dentro de cinco años en el segundo lugar de la marina en el mundo.

Chicago, 23.—El Comité de Credenciales terminará esta noche, votándose probablemente por el nombramiento Presidente. Taft siempre ganando terreno; es casi seguro que obtendrá los votos necesarios para su nominación, aunque con algunas dificultades. Sobre Vicepresidente aún no se ha resuelto el candidato. Se duda mucho que Roosevelt pueda formar un nuevo partido, El Progresista, porque esos gastos serán de cinco millones de dólares y sus amigos financistas están un tanto quebrados con los grandes gastos ya efectuados y se negaron a otros. Habana, 23.—El Día asegura que Gó-

mez promovió la revolución con el objeto de derrotarla y con esto darse prestigio para la reelección. Asegúrase que la conferenciado personalmente con el General Ezienoz.

Chicago, 23.—A las 6 32 p. m., de ayer, fueron nominados Taft y Sherman.—Mañana más detalles.

LLEGA ZELAYA a C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado a 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También oigo propuestas por el todo

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

El Sub secretario de Fomento hará un viaje de inspección a la Colonia de Tilarán

Para estudiar y resolver varios asuntos relacionados con la floreciente Colonia de Tilarán del cantón de Cañas, el señor Subsecretario de Fomento hará un viaje en estos días a dicha región.

Las principales dificultades con que tropieza la nueva población a que nos referimos para continuar en su labor de progreso, consisten en la falta de vías de comunicación fáciles a los demás centros poblados para dar salida a sus productos y en el deslindo de los terrenos ocupados por los colonos.

Dada la iniciativa propia de estas gentes para congregarse en aquellos lugares y alcanzar el estado de adelanto en que se encuentra, el Gobierno, por su parte, trata de ayudar a la nueva colonia en todo lo que sea posible.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**

SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
DIRECCION:
Mercado, Calle 6a. N.
NÚMERO 63
JORGE CASTRO G.

Bonitos negocios

Vendemos:
1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacifico, constante como de 600 metros cuadrados.
2º—Un lote muy bien situado, a 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y
3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, a doscientas cincuenta varas del Parque.
Para precio y condiciones, diríjase a esta oficina.

Emilio de J. Quirós y Ca.
ponen su SASTRERÍA a la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metal, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Juan Felipe Picado,
ABOGADO Y NOTARIO,
ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia
San José, 9 de mayo de 1912

Los obreros en marcha

No sé si es de un gran regocijo ó de un temor fundado, la impresión que deja en el ánimo el hecho que acoto.

Es el caso que me impresiona y que de todo corazón quisiera yo que fuese una hermosa realización futura, el ensueño de este generoso obrero que se instruye y avanza a pesar de ser un obrero, y va por rumbos intransitados, muy de diverso modo que los más de su clase.

Me refiero a Gerardo Vega y a su proyecto de creación de un mausoleo ó panteón de propiedad colectiva, para los obreros asociados bajo la égida de un ideal de fraternidad. ¡Qué amable proyecto y cuánta cordura la de la «Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos», quien ha acogido con entusiasmo el ideal, para llevarlo sobre sus hombros vigorosos de agrupación, al terreno de las cosas tangibles.

Bien, muy bien, quizá comience para los obreros de Costa Rica un periodo de producción ya que ha sido tan larga la gestación.

Ojalá que al temor de uno, como tantos fracasos, que han sido, é iniciativas perdidas, sea el regosigo del deléxito el que perdu

SATANELO

EL GLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última se tá situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y ndiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

Una niña atropellada por un automóvil

El domingo como a las 7 de la noche fué atropellada por el automóvil n° 22 una niña hija de nuestro amigo don Rafael París, produciéndole el golpe recibido una fractura en el brazo izquierdo y una lesión en la espalda.

La niña fué recogida del suelo por varios caballeros que en el acto acudieron en su auxilio, trasladándola inmediatamente al gabinete del doctor Fonseca Calvo, quien le practico debidamente las primeras curas.

No dejamos de comprender el dolor que habrán recibido sus padres al tener noticia de este desagradable suceso que pudo haber traído peores consecuencias. Nuestro mayor deseo es que la niña Estela se restablezca brevemente para que devuelva a sus afligidos papás la alegría de que siempre gozaban.

Aclaración

Depositado en San Ramón el 23 a las 12 50. Recibido en San José el mismo día a las 1 30 p. m.

A Redactor REPUBLICANO. Súplicole aclarar en EL REPUBLICANO no soy yo el autor del artículo «Párrafos de San Ramón.—Retrosoco» firmado «Unos ramonenses».

Anticipole agradecimientos. Affº

ISMAEL AGLIETTI.

En contestación, manifestamos que no es el señor Aglietti el autor del artículo a que se refiere.

LOTES PARA EDIFICAR

en el Alto de la Estación del Atlántico se venden algunos excelentes, a precios módicos y con facilidades de pago. Informar a MANUEL BEJARANO Mayo 7—1912

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carruelitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslapo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

MADERAS DE SAN RAMON

HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N^o 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconoceremos

INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista..... 6 0/0 anual

„ 1 mes plazo..... 7 „ „

„ 3 meses „..... 8 „ „

„ 6 „ „ 6 más..... 9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

rios. Los roosevelistas están divididos, no todos lo siguen. Rumórase que se apoderará del edificio del cuartel, ahora desocupado para celebrar su convención. Los cabecillas roosevelistas y taffista conferenciaron con los candidatos de transacción que más suenan. Sus nombres Bradley y Cunlins.

Madrid, 22 —Asegúrase nuevas excelencias de Francia sobre los terrenos de Matuya y otros lugares. Canalejas desmiente la ruptura de Relaciones.

Chicago, 22. — Los taffistas unánimes en el resultado de la convención: Taft fué nominado en la primera votación. Mañana en la noche y el lunes todo el mundo estará conforme; Roosevelt ha terminado. Muchos creen en un candidato de transacción, porque siguen nombrando á Hadley.

Chicago, 22 —El Comité de Credenciales ha funcionado desde la 2 p m de ayer hasta las 2 de hoy, pero continuará. Ha resuelto sobre los Estados de Alabama, Arizona, Arkansas, Florida, Georgia, Indiana California Kentucky y Louisiana, con un total de 65 delegados concediendo uno solamente á Roosevelt. El movimiento en el Coliseo principió esta mañana antes de las diez. Los delegados para matar el tiempo cantaban, gritaban y en coro acompañaban á la banda. Los jefes discutían sobre lo que debían de hacer; finalmente á las 12 25, estando las galerías llenas, principió la sesión con una plega ia por el Reverendo. El Secretario leyó el fallo sobre los países antes referidos. La aparición de Mr. Hadley fué motivo de gran entusiasmo.

Cherburgo, 22 —Se embarcó para Buenos Aires Mr. J. Richard, nombrado Director de la Paraguay Tand Cattle Company organizada en Estados Unidos con un capitán de millón y medio de dólares con igual número de hectáreas de terreno en las fronteras de Buenos Aires donde se llevarán cien mil vaquillas que se quintuplicarán muy pronto. Lleva 20 cowboys que hablen español para que sirvan de capataces á 500 paraguayos. Exportarán carne á Inglaterra y Francia.

De San Juan de Dios de Desamparados

Un Agente de Policía modelo

Capítulo expreso se merece nuestro buen Agente de Policía, ¡vaya si me lo merece! Justo es que todos conozcamos sus hazañas, al menos sus últimas, ya que parece que no son éstas las primeras.

Ellas se verificaron el sábado 15 de los corrientes, la primera en Aserrí, tumbamos al suelo á un pobre nombre indefenso y cuyo hecho se esclarece en la Jefatura Política de Aserrí. La segunda fué un hecho de armas, morrocotudo, el que, según pruebas, fué él quien lo promovió, aunque por estar apenas el asunto en su maría no se pueden hacer conjeturas verídicas. La tercera consiste en haber arrebatado á viva fuerza una guitarra á un individuo y dándose luego el gustazo de hacerla añicos en una piedra; pero como no hay gustazo sin trancazo, el ofendido le cobra el daño y de eso ya conoce la autoridad; y la cuarta y última, es la de haber llegado á cierta casa en donde se encontraban reunidas bastantes personas y, cuchillo en mano, insultarlas y provocarlas á que salieran «para que supieran quien era él». Y lo gracioso del caso es que entre las lindezas que soltó, lo más escogido de su rico vocabulario, se despachó con esta: «muertos de hambre lo mismo que yo». ¡Caramba, y nosotros debemos protestar de semejante suposición, por supuesto, con respecto á nosotros, que en cuanto á él, no es que nosotros lo hayamos creído, pero es que él lo confiesa.....

Todos estos escándalos están ventilándose y del último tiene conocimiento el señor Gobernador. Ya veremos en qué para el asunto, y por ahora solo pensamos cómo un Gobierno de orden y de ley como el que nos rige tenga empleados como el de que nos ocupamos; mas esperamos que estos hechos lleguen á su conocimiento, en la esperanza de que no los tolerará. ¡No! Estamos seguros de que don Ricardo no tolerará empleados de esta naturaleza, que solo constituyen un relajo del orden y de la ley.

¡Habrá alguien que crea que exageramos?

Pues si lo quieren, estamos dispuestos á hacer historia.

RAMIRO RAMÍREZ